

第三十四回国会 商

工 委 員 会 議 錄 第三十八号

昭和三十五年五月六日(金曜日)

午前十時五十九分開議

出席委員

委員長

理事大島

理事小平

理事武藤

理事小島

秀一君

理事田中

正美君

小林

和田

坂本

山下

田中

田中

鹿野

彦吉君

始閑

伊平君

出席

國務大臣

通商産業大臣

官員

通商産業事務官

(企業局長)

通商産業事務官

(織維同長)

専門員

越田

清七君

五月六日

委員塚本三郎君辞任につき、その補

任につき、その補欠として小林正美

君及び塚本三郎君が議長の指名で委

員に選任された。

同日

委員塚本三郎君辞任につき、その補欠として加藤鑑造君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した案件
割賦販売法案(内閣提出第一一八
号)
織維工業設備臨時措置法の一部を改
正する法律案(内閣提出第九八号)

○中村委員長 これより会議を開きます。

割賦販売法案を議題として審査を進
めます。前回に引き続き質疑を続行いたします。武藤武雄君。

○武藤委員 大臣はまだいいようですが、長官の方でわかれれば……。本法

は第二条で割賦販売を定義し、第九条では割賦販売の標準条件を公示すること

になつておるが、標準条件は指定商品ごとに告示されることになつておる

には、本法施行後になるのかどうかとい
うことは非常に重要な問題だと思う
です。標準条件が決定するまでは、本
法は実際には発効しないことになるの
が、それとも標準条件がきまらなくて
は、本法は発効することになるのか、そ
の点を一つお聞きします。○松尾(金)政府委員 第九条の標準条
件の公示は、この法律の中の一条文で
ありますから、もちろん法律の施行後
でなければこの条文の動きようはない
わけであります。さらに法律施行後に
おきましても、この標準条件の公示を直ちにあるいは常にやるといふよ
うな考え方では、私ども予期いたしてお
ません。この第九条に掲げております
ような事態が発生をして、いわゆる過当競争の結果、頭金の割合であります
とか、賦払期間の問題等について不健
全な事態が発生をして、それを是正す
るために必要があるといふよろなそ
ういう事態になつたときに、初めてこの
標準条件等の問題が出てくる、こうい
う関係に相なるものと考えておりま
す。●武藤委員 ただいまのようないく御説明
だと、本法が施行されて実際にやつて
みて、非常に過当競争等が激しくなり、
いろいろの問題が起きて混乱をするよ
うな場合にきめるということでありま
すけれども、そういうことですと、や
はり公聴会を開いたりいろいろのこと
をして、実態を見てきめるということ
になるんじないかと思うのです。や
はり混乱が起きるまで相当の期間があ
る。いわゆる政治問題としてくるまで
に相当の期間がある。それから公聴会
を開いて標準条件をきめていくとい
うことになると、これは大体この間長官
も大臣もだいぶ楽觀をしておられたよ
うですけれども、実際には大企業の方
では手ぐすねを引いて待つておる状況
も大田もだいぶ樂觀をしておられたよ
うですけれども、実際には大企業の方
では手ぐすねを引いて待つておる状況
だということをわれわれは聞いておる
のです。ですから、標準条件は何もき
まっていないといふことになると、こ
れはいろいろの資本の優位を利用し
て、そのためには庄倒的な商売競
争に出るのではないかということをわ
れわれ心配しておるわけなんです。で
すから、そうゆうちよくなことを考え
て、本法が施行されてから適当な期間
を置いて、混乱がきたら、また公聴
会を開いてきめるといふよろなことをやつておると、その間に過当競争にた
きのめされるようなことが現実問題
としてできてくるおそれがある。そ
ういうことに対してはどういうよろに考
えてありますか。●松尾(金)政府委員 この法案の趣旨
は取引の秩序の整備のための法律であ
るということは御承知の通りでござい
ます。しばしば申し上げておると思
いますが、そういう意味で特別にいわゆ
る政府の介入と申しますが、そういう
ことでなしに、一応健全な取引が行な
われている限りは、この九条の発動は
必要がないという建前でおるわけで
ざいます。しかし、さればといって、
そのような事態が予想される際に、
あるいは現実的な問題として相当差
し迫つておる際に、相当弊害が現実化し
て収拾できないようなる状態になるま
で、ほつておくといつもはもちろ
んございません。この条文の内容で
示しておりますように「健全な発達を
図るため必要があるときは」という判
断の問題であると思います。そのよ
うな判断につきまして、ただいたずらに
ゆうちよにかまえておるつもりはござ
いませんけれども、条文の趣旨とし
ては、法律の施行と同時にこの九条が
発動するということをあらかじめ予定
しておるといふよろな仕組みにはなつ
てないといふことを申し上げたつも
りでございます。●武藤委員 これは取引秩序法であつ
て、政策は入つていないと、いろこと
でも、終始一貫逃げておるわけですが
それから第十条の割賦販売の健全な
発達に支障が生ずるおそれがある、そ
ういうときは業者に勧告する。第二項
によつて「勧告は、告示により行なう
ことができる」ということになつてお

ります。しかしこの勧告はやはり必ず告示をすべきだと思う。「行なうことができる。」これはあとで修正のことになるのであって、実際に告示があるが、勧告ができるということになる。これがしなくてよいということになると、これはしなくてよいということになるのであります。しかしこの勧告は初めて問題は徹底するということです。が、告示がなくてこういう状態がある、こういう状態があるといつても、勧告をしてみても告示がなければ消費者についても一般的の業者についてもわからぬと思う。やはり勧告をした場合に、適切に告示をするという義務は当然に生じなければならぬと思う。でなければ勧告の意味が減殺されてしまう。ですから、単にその業者だけに勧告して足りりとする問題ではなくて、他にも勧告の趣旨が徹底しなければ勧告の意味がないと思う。その点はどうですか。

○松尾(金)政府委員 十条の趣旨は、ただいまお話を中になりましたよう九条の公示された標準条件が守られないことによって起こる事態に対する勧告でございますが、その守られないことによつて起こる事態に対する勧告でござりますが、その守られないことによつて起こる事態に対する勧告を同時にやるというような運用の仕方になると思います。いずれにしましても十条の趣旨は勧告の効果を確保することがねらいでござりますから、法文にはこう書いてございますが、実際には告示を行なうことが大部分の場合であるふうに考へます。

○武藤委員 法案を提出した事務当局としては、御趣旨の方がよいと思いまして、一般的に告示するだけで勧告した方が効果的であるのか、あるいはその特定の一、二の業者がこの標準条件の公示を著しく乱しておる、しかもその取引高がかなり大きいために十条の勧告を発動せざるを得ないというような事態に相なりました場合、その場合にただ一般的に告示するだけで勧告した方が効果的であるのか、あるいはその特定の一、二の業者に指名をして、つま

りあなたの方がいろいろことを乱しておることが非常に困る事態になつておるからという意味で、特定の人間にいわゆる個別的な勧告を出した方が非常にきき目があるのだ、その辺はそのときの事態の判断によることだと思います。そういう意味でこの十条の二項は「告示により行なうことができる」ということになつておりますけれども、実際には今申し上げましたような事態で、御承知のようにこの勧告には罰則がないものでありますから、その勧告の効果がどういう方法によつたら一番効果のあるかということを考えるべきであります。しかしながら申しますと、そういう意味で第二項は「告示により行なうことができる」という、やや幅の広い表現になつております。しかしながら申しますと、べきであります。しかしながら申しますから、従いまして先ほど申したような意味で、政策の問題といふものも当然やはりこれに加味していくといふことは、どちらが考えておることでありますから、個別的に通知をやつて、さらに重ねて告示をやつた方が効果があるといふような判断でありますれば、当然告示を同時にやるというような運用の仕方になると思います。いずれにしましても十条の趣旨は勧告の効果を確保することがねらいでござりますから、法文にはこう書いてございますが、実際には告示を行なうことが大部分の場合であるふうに考へます。

○松尾(金)政府委員 この法案の趣旨、目的とするところは、要約して表現をいたしますと、この第一条のようないろいろな問題が起きてくると思うのであります。ですからそういう問題についても、政策的な問題といふものであります。ですからそういう問題に対策といふことはあわせて実施をして、競争しなければならないと思いますが、そのためによつて、直ちに割賦販売を大幅に推進するとか振興するとかいうようなことは、現状では私どもは考へておません。むしろ現在、おそらく自らの方向に誘導することだけでは、なかなか方向に誘導することができないではないかといふ点につきましては、この法案の運用に当たりましては、この法案の運用に当たりましては、この法律だけによつて、並行的に中小企業対策一般、またその中でも割賦販売に伴う中小企業対策といふことはあわせて実施をしていかなければならぬと思いますが、当面これについての税制の問題、金融の問題等があるわけであります。しかしこの法案自体は、ただいま申しましたような趣旨の法律でござりますが、

そこで、法案自体には第一条の目的もそ

いう趣旨で書いてござります。しかし、今申しましたような国民経済の発展というからには、中小企業対策等を含めたさらに広い視野からの政策があわせて行なわれなければならないといふことが私どもの考え方でございま

は、相当低額のものまで指定商品の中
に加えるように十分の配慮が加えられ
ないと、逆に今度はこの法案ができな
ために、割賦から締め出されるとい
場合が起きると思うのです。そういう
点はどうです。

分類程度の商品分類で指定をして參ります。ならば、特に指定漏れになるとか、あるいは從来考えられなかつたところが、そういうようなことはないだろ。うございますが、政策的に大きな含みのあるものが突如としてここに現わってくるというようなことはないだろ。う。そういう意味で、若干技術的な問題はございまして、政策的に大きな含みのある法律で定義を下す、あと中分類程度の幅の広い指定の仕方をして、その中には、今申しましたような特殊のが入っていいことと、実際の運用には差しつかえないのではだらうかといふのが、この第二条の意義の仕方の趣旨でござります。

○武藤委員 大体わからました。最近国民購買力が向上して、耐久消費財、耐久生産財の売り上げが伸びておるのは事実であります。本法の施行は、さらにこの方向を健全に助成すべきのだと思ひであります。従つて、この指定商品の品質、それから生産コストと販売價格との差、それから商品の規格等については、国はやはりこういう法律を作つて秩序を考えるとともに、そういう消費者との関係における問題についても、十分行政的に指導をしていく必要があるのではないか。うか。この間厚生省関係で薬の乱発がいくようにしないと、せつかくこういう法律を作つた効果といふものが減殺されてしまうのではないかと思うのですが、その点はどうですか。

○松尾(金)政府委員 私どもの考え方、全く御意見の通りでございます。

この法案自体には、先ほど来申してありますように、そういうことについては、当面御指摘のような配慮がなければなりませんけれども、割賦販売というような形の、いわば消費者のために有利な販売制度が、度が円滑に動いていくためには、具体的なことほうたつておりませんは、ないと思います。御承知のように、通産省でも、若干の商品につきましては、JISマークという制度が前から運用されております。あるいは優良なデバイインを奨励するというようなことをやつております。しかし、もちろんそれだけで足りるわけではございませんで、私たちの担当しております行政の範囲内におきましても、いわゆる生産面からだけの行政ではなくして、いよいよ行政を全般的にどう考えるかといふ点は、われわれ内部ではいろいろ作文をして参ったところであります。消費者行政を全般的にどう考えるかといふ点は、私どもが前々から検討したものもあります。いわば、今回の割賦販売法案は、法案としてはその第一号に当たるような性格のものだといふふうに私どもは考えておるわけでありまして、今御指摘の点は、私ども全く賛成でございます。

ると、これは問題だと思いますが、その範囲はどの程度ですか。

○松尾(金)政府委員 第六条に書いております意味は、この字句解釈から申しましても、当然、たとえば契約の書面の作成費であります——十円程度であると思いますが、それに印紙を張らなければなりませんので、印紙税の關係でありますとか、あるいはまた、契約の履行解除というようなことについて、具体的にはどういうものがあるか、そのときのケースによって若干差があると思いますが、そのため特別に要した費用ということに、法律の字句解釈から当然限定して考えられなければならないものでございますので、これがそう多額の、つまり販売業者が非常に恣意的に、あれもこれも、これに要した費用というわけには、もちろん参らぬというふうに考えております。

○武蔵委員 交通料等は入りませんか。

○松尾(金)政府委員 どういう場合に交通費が入るか、たとえば、契約者といふか、購入者が契約を解除するに至るまで、しばしば購入者のうちに行って契約解除の催促をしなければならぬといふようなこと、そのため特別に費用が要つたというようなことになりますと、それはやはり、その際の契約解除のために特別に要した費用という解釈問題が出てくると思いますが、その辺は、ここで具体的な場合を具体的に今申し上げるわけには参りませんが、あくまでそこは契約の解除のために特別に要した費用という、この特別にといたところの解釈問題になると思いま

○武藤委員 これは解釈では相当広範囲にされるおそれがあります。たとえば交通費の請求ということになりますと、きびしく催促した結果莫大な請求書になることもありますから、交通費は私は入れるべきじゃないと思います。

それから同じく二号の「当該商品の通常の使用料の額」とありますけれども、「通常」とは非常にばく然としておるわけですが、どういう内容ですか。

○松尾(金)政府委員 現在の取引の形態、実体等が非常にまちまちでござりますので、法文で書くということになりますと、こういう表現の仕方しかないのですが、実際問題といたしましては、かりにその商品につきましては、かりにその商品が行なわれておるというふうな場合がしばしばあると思います。たとえば、テレビ等は割賦販売はもちろん行なわれておりますが、貸貸しの制度があると思います。その場合には、その貸貸しの普通の営業の状態をとらえまして、それが通常の使用料であるという推定がつくと思います。しかしそうでない商品もあると思いますが、この辺は、先ほど御指摘のございが、この辺は、先ほど御指摘のございました交通費云々というような問題もあわせまして、ある程度健全な商慣習ができるということに期待する以外には、法文に書くとなりますとこの程度以上は書けないという実態であると思います。私どもが実際問題として期待いたしますのは、そういうやや不明確な部分が若干どうしても残ると思いますので、割賦販売の業界等におきましても健全な商慣習、商取引の良識によりまして、そういう意味の何らかの

健全な商慣習的なものができるだけ早く確立するように、行政指導その他の面で進めて参りたいといふふうに考えております。

○武藤委員 これは三号の問題とも関連するのですけれども、三号は「当該商品の利用又は損傷による価値の減損額が通常の使用料の額をこえるときは、そのこえる額」とありますけれども、減損額を認定するのは一体だれが認定するか。一号、二号の場合も、費用の額「通常の使用料の額」とありますけれども、こういった認定は一体だれがやるのか、非常にあいまいなのですけれども……。

○松尾(金)政府委員 今御指摘のございました点も、損傷による減損額と、うまいことだして、またないケースだと思つてます。それで、たとえば衣料といふようなものは、たとえば衣料といふようなものになりますと、あまり大きなきず、よどみなくとも、ある程度それを着用いたしますと、いわゆる中古品価格に落ちてしまふわけあります。そういう場合を予想し、あるいはまた特別の損傷があるといふような場合には、ある程度常識的な、あるいは合理的な経済的な価値判断はできると思いますけれども、ここでいつております意味は、それ以外に、たとえば値段が下がつたからとかいったような理由のものは含まないといふことを、消極的に消費者を擁護しておる意味になつてゐると思います。それ以上は具体的な場合につきまして、契約当事者相互間で納得のいくまで話合つて、きめていたしますのは、そういうやや不明確な部分が若干どうしても残ると思いますので、割賦販売の業界等におきまして、健

全に申しますと、そのように消費者に極めて有利な約款がありまして、実際の判断になると、いうことになりますが、事実問題としては、双方の納得すべく話し合いで進んでおつた場合で、こういう一つの目安が与えられておりましたと、何もない状態よりは、はるかに消費者のために有利な話し合いがつくるのではなかろうかといふのが、この条文のねらいとするところであります。

○武藤委員 これはいろいろむずかしい問題でして、最後に裁判に訴えて認定してもらおうということは、事実上やれないことだし、またないケースだと

○武藤委員 これから運用の経験の中でも、この問題はそう大きな問題ではないと思いませんけれども、たとえば、行政指導的な中で、業者の任意で考えて、この問題はそう大きな問題ではないと思いませんけれども、たとえば、行政指導的な中で、業者の任意で考えておりませんか。

○松尾(金)政府委員 この第六条の内容といたしますところは、現状は御承知のよう、約款等によりまして、従来払った代金は全額没収とか、ある

場合は商品を返せば、その商品の割賦販売価格の一〇〇%代金を払えとか、約款で非常に苛酷な状態になつておることに對して、こういう六条のような内

容の日安があれば、それで話し合はれていますが、割賦販売の所得税もしくは法人税の課税は回

れていますが、割賦販売期日主義をとるのか、それとも契約

高によるのか、大蔵省は從来所得税法について三十九年一月一日付通達、法人税については三十年六月二十六日

付通達で回収期日主義をとることを明示しておりますが、これは

○松尾(金)政府委員 その点は割賦販売業界の要望としては、そういう希望があることを承知いたしております。

物品税には物品税の理論があるようでありますけれども、私どももそういう

要望の線に沿つて、流通部会等でさら

に検討を続けて参りたいと思つております。

○武藤委員 一つ十分業界の主張を入

それから、指定商品に指定された商品の物品税は減免処置をとつてもらいたいという、この問業界からのだいぶ強い要望もあつたようですねけれども、指定商品に対して優遇するといふよくなこともなかなかむずかしいかもしけれんけれども、割賦販売法の精神からいって、そういう点も一つ考慮していいのではないかうかと思うのですが、そういう点について何かお考えに

うに、法人の場合と個人の場合に、それぞれある程度の積み立てと、それから最高繰り入れ限度が設けられておりますが、それを割賦販売の場合につきましては、最初の繰入額等につきましては、特別な配慮をしてほしいということでお、これも先ほど申しました流通部会で、割賦販売に関する税制の中で、特に問題であるといふ意味で現在検討しております。何らかの結論を得て、業界の要望に沿えるように努力をいたし

大体、提案説明なり、企業局長からいろいろと説明を聞きましたけれども、大臣から一つ基本的な点でお答えを願いたいのですが、この割賦販売法案というのは、一体どういう目的でお出しになつたのですか。

○池田国務大臣　国民生活の引き上げということを中心と考えますと、やはり生産を伸ばさなければなりません。生産を伸ばしたときには、健全な消費もこれに見合つて伸びていくことが必要だ。そこで、健全な消費のためには、

い。私は、先ほど申し上げましたよ
に、健全な消費政策を立てていこうと
が経済の発展のもとであり、それをつ
かまえて伸ばしていくて、金融の調節力
にも使っていくこうという考え方であります。
○田中(武)委員 健全な消費の発展によ
りますか、そなればいいのですな
が、下手をやると、割賦販売、買う子
からいえば月賦で物を買う、こうい
のがつい自分の実力を越えて買いつがな
である。現実に金を払わなくとも、外

活を破壊する、そういうことが考えられる。従つてそういう点を何らか考えておく必要があるうと思いますが、よくまで個人の責任だ、とういうふうに大臣はおっしゃるわけでありまよか。
○池田国務大臣 さむやでございす。
○田中(武)委員 それではこういうふ案を出して割賦販売についての秩序を保つ。二三のつゝことやつてお

生えりあえりすりまます

大体、提案説明なり、企業局長から

い。私は、先ほど申し上げましたよ。

を越えて物を買いたがる、その結果生

活を破壊する、そういうことが考えられる。従つてそういう点を何らか考えておく必要があるうと思いますが、よくまで個人の責任だ、とういうふうに大臣はおっしゃるわけでありまよか。
○池田国務大臣 さむやでございす。
○田中(武)委員 それではこういうふ案を出して割賦販売についての秩序を保つ。二三のつゝことやつてお

○松屋(金)政府委員 お詫のよくな要
望があることも私ども承知いたしてお
ります。ただこの問題は、前に御指摘
のございました点と比べまして、かな
りむずかしい問題であろうと思ひます
ので、現在のところは個々の商品につ
いて、そこまでの議論はまだ十分いた
しておりませんが、要望としては承知
いたしております。

○武藤委員 この間の参考人の意見の中でも、チケットに対する印紙税ですか、これを一つ何とか考慮してくれ、できれば減免してもらいたい、減免ができない場合でも、一つ引き下げを考えてくれないかという、額は小さいうだけれども、ぜひ頼むという、非常に強い要望があつたようですねけれども、これらの意見に対して何かお考え

サラリーマン等に対しましてこういいう制度が必要である。この制度をだんだん伸ばしていくば、これが金融の調整にも役立つ。先進国はそういうことをやつておる。だから私は、生産の増強により国民生活の向上をはかるということから出発して、将来は、英米仏のように、これを金融調整の手段になるよう育てていきたいという考え方でござります。

料日に給料から引くとか、そういうふうな将来への債務が起きるのであって、現実に払わなくて済むということから、つい実力を越えて買いがちにならる。従つて、健全な消費の発展助長をなくして、むしろ浪費助長を促進せしめないか、こういうことを心配するのですが、この法律立案にあたりまして、そういうような点についてどのうえにお考えになつたか。それから本

が、一面、その対象になる消費者の面についても、それはお前たちの勝手だ、何ら考えていない、こういふよに大臣はおっしゃるのですか。

○池田國務大臣 これは先ほど申し上げましたような考え方でこしらえたのがでござります。従つてこれによつて間違ふるとかなんとかいうことの起らぬないように法律で縛ることはできます。

○武藤委員 割賦販売においては、割賦販売業者が貸し倒れのため損失負担が大きくなると思うのです。本法のあれによって、なるたけ貸し倒れ等がないようだ、いろいろあると思うのですけれども、貸し倒れ準備金等についても、この間業者の方からも最低一〇%ぐらいは見てもらいたいというような要望もあったたよりであります。やはり貸し倒れ準備金等に対して何らかの助成措置というものが、割賦販賣法の建設からいつても必要になるのではないかろうかと思うのですが、そういう点は

○松尾(金)政府委員 御承知のようになつておりますか。

に、現状では三千円以上ということになりましたが、当面この免税点の引き上げということを中心にして、今流通部会等で検討をしておるところであります。もうしばらく税制の問題全般の中の一つとして、内容を検討して参りたいと思ひます。

○武蔵委員 これで終わります。

○中村委員長 次は田中武夫君。

○田中(武)委員 割賦販売法案につきまして、実はきょうは聞き取りますと、

○田中(武)委員 大臣、たかいまそう
いう答弁ですが、私はちょっとこれを
見て逆じやないかといふ感じを受けた
のです。と申しますのは、健全な消費
を発達せしめて生産を増強するのでな
くて、すでにマス・プロとして大量生
産せられておる、それをこのままほ
うつておくと、どうにも消費が伴わな
い。そこで、マス・プロの救済法とい
うことと、こういう法案をお考えに
なつたのではなかろうか、このように
考えるのですが、どうですか。

田中（武）委員 あらん個人の考え方です。
○池田国務大臣 そういうことにに対する規制とい
ますか、一ヵ月の収入に対してもう一
う程度までが月賦で物を買うところの
限度か、こういふようなことについて
何か検討なされましたか。この法案を
見てみますと、そのような消費者の面
に立つての浪費といったような点に対
する配慮がなされていないよう思は
のですが、その点いかがですか。

○池田国務大臣 それは個人の考え方
の問題でございまして、法律でどうい
うといふわけのものではないと思いま
す。

○田中(武)委員 そうしますと、やはり私が最初申しましたように、マスク等でどんどんと生産を増してきた、このままにしておくと消費が伴わないので、そこで、売らんかなの商法、これに対する法をもつて政府が応援する、こういう法律だと考えざるを得ないのですが、消費者の面について何を考えていません。そういうことにならぬば、そういうことを言わざるを得ないのですから。

○松尾（金）政府委員 貸し倒れ準備金の問題は、割販賃元については特に問題が多いと思います。現在御承知のよ

ほんのわずかしかできませんが、せつ
かく大臣が見えておりますから、大臣
にお伺いいたしたいと思います。

かどりや問題は、一歩踏み出さなければ現状では必ずしもマス・プロというわけにも参りません。そうして消費がこれに追つかぬというわけのものでもな

方ですが、しかし、こういうのが出でると、つい買いやすく、出やすくなるだけです。そうなればやはり自分の生涯

○池田國務大臣 これは売らんかんなものではない、買わんかなの問題も入つておるのであります。従つてそ

第一類第九號 商工委員會議錄第三十八號

はやはり経済原則によりまして運用されていくべきものと思います。

○田中(武委員) たとえばこの法律で買わんかななどいうか、消費者の面について特に配慮をなされたのはどういう点ですか。

○松尾(金) 政府委員 技術的な問題になりますので、私からお答え申し上げます。

に、秩序法と一口に申しておりますが、その中で消費者の保護のためのと
いう条文は、条文で申しますと、三条以下六条までが直接の消費者保護の規定であると思ひます。九条、十条等は、双方のために健全な割賦販売の規制ができるようとにいでの、双方に關係があると思ひます。全体的に申しまして、今大臣から御答弁がありまし
たように、消費者がこの法案を足場にして、割賦販売を利用し過ぎはないだらうかといふ点は、実はこの法案の論議の前提になりました流通部会等でもいろいろな論議がございました。ごく一、二の点だけ御紹介申し上げます

と、要するに、現在は、このような法律を作ると作らないとにかくわらず、割賦販売そのものが経済的に非常に伸びる態勢にある。従つてこの法案によりまして特別に割賦販売を振興するとか推進するとかいうような意味合ひはありませんで、むしろ伸びようとする割賦販売のそういう経済的実勢に対しても、それが健全に伸びるようにといふことがねらいでありますと同時に、健全という意味の反面には、購入者が自分の能力以上にあまり利用し過ぎるということになると、過度の信用供与になりますので、それはやはり望まし

方でも、信用供与が過度に陥らないように警戒もするでありますし、当然経済的な調整がそこに行なわれるであろうといふような点が期待されおるということであると思います。

○田中(武)委員 私はきのう休みだつたものですから映画を見ました。東映ニュースの三十七号でしたか、今やつていますが、月賦と人生とか、月賦の中の人生とか何かそういうので、割賦といふか月賦の、いろいろな場面を特集したニュースであります。一応局長あたり、大臣も暇があれば見られたらいいと思いますが、その中で、月賦販売法という法律が今出ておる。そろいようなら説明で出ておりました。ところがなかなか月賦販売業者は鼻息が荒い。この法律ができるならば、月賦はもつとどんどん進むだらうといふふうなことで、赤ちゃんが生まれた産後の病院から墓を作るところまで、いわゆる搖籃から墓場まで月賦だ、こういふニユースをやつっていました。それを見ておると、どうもこの法案は月賦販売業者のために作られておる、こういうような感じで、月賦販売業者は盛んに吹聴しておるところが出ております。それを見たから言っておるわけではないのですが、反面あまり買ひ過ぎて、家計に赤字が過度に困つておるといふような給料日風景のところもとつておりました。それを見た場合に、やはり消費に対して若干の一大臣のおっしゃるように個人の消費に対して月給の何倍以上はいかぬとかいうことは法律ではできないと思う。できないけれども、たとえば二条に割賦販売の定義がありますね、何回以上とか何ヵ月以上

とかいうような。こういうところで金額等を、つまり何ぼ以上のものでどうとかいろいろな金額を、定義の中に入れるということは考えられませんか。
○松尾(金)政府委員 この法案の趣旨は、先ほど申しましたように別に割賦販売を特別に推進するわけではありませんけれども、現在取引の実情なり、あるいは経済の実情に沿って行なわれております割賦販売を、逆に特別に制限をするという気持も実はないわけでありますて、実際問題として、非常に安い商品がいわゆる個品割賦販売という形で行なわれているという例は少ないと私は思いますけれども、それを一体どの辺の金額で、ということになりますと、立法的には非常にむずかしいと思います。そういう意味で、ここでは割賦販売の形式だけをとらえて、実態的に幾ら以上幾ら以下といふような限定をすることは、立法技術的に非常にむずかしいと思いますので、そういうことは特別に考えておりません。
○田中(武)委員 そもそもこの法案を作成した基本になつたのは、百貨店の月賦販売が問題になつて、流通部会で論議をせられて、その結果こういうのが出てきたと思うのです。そのときには、百貨店の月賦に関する限度ですか、ミマムが千円とか三千円とかで、もめたと思うのです。そういうような点から考えて、そういう金額という点については全然関心にはおれないのじやないか、こう思うのですが、いかがですか。

に、割賦販売の問題をかねがね私どもの内部で検討いたしておりました。その問題を流通部会等におきまして検討をしていただいたのであります。そのさなかにおきまして百貨店のチケット販売の問題が起つたのであります。御承知のように百貨店とチケット販売の場合には、百貨店と小売商が競争する関係になりますので、その際に、同じ条件で同じ方法で競争する場合に、百貨店の方にやや不利な制約があるのです。御承知のように百貨店のチケット販売問題とは直結には關係なしに、それ以前から検討して参つた問題でございます。

○田中(武)委員 その点は、割賦販売を論議しているときにたまたま問題が起きた、どちらが先か私も内部のことはよくわかりませんが、とにかくたゞも百貨店の日信販と提携しての月賦の販売が、当委員会でも問題になつた、それからこういふ論議が急速に進んだ、私はそういうふうに理解しております。

それはそれとして、私は時間がないので一応これでやめて、あとあらためて申したいと思いますが、お伺いしたいと思うのは、これは前に局長聞いたことはあるのですが、大臣のお考えを聞いておきたいと思います。申しますのは、割賦販売法もやはり流通秩序法だと思ひます。そうしますと、昨年本国会で論議いたしまして通過いたしました小売商業調整特別措置法、これも結局は流通秩序に関する法律だと思ひます。そし

た百貨店法、これも言ふならば流通秩序といいますか、百貨店は大体小売ですから、そうすると流通経済に関する一つの法律だと思う。そうなつてきましたと、これらの関係法律との間の関連を考えていかなければならぬと思うのですが、立案に当たりましてそういう点等は十分お考えになりましたか。

○池田国務大臣 これはやはりそろい一連の流通関係の法案でござりますので、もちろん考えております。

○田中(武)委員 そういたしますと、登録する場合、前払式割賦販売業者は、この場合やはりこの法案でいくと別に制限がないから、百貨店それ自体がやるということには、一応百貨店の業務としては疑問があるとしても、百貨店でもあるいは直接生産メーカーでも、登録さえすれば小売の前払式割賦販売業者になり得るわけです。あのとき論議になつたのは、百貨店と小売との関係あるいはメーカーの直売の問題、そういうものが問題になつたと思います。先日の参考人の意見によりまして、この法案が通りますならば、メーカーの直接信用販売と申しますが、そういうのが盛んになつて、よいよメーカーとの間に系列化を作り、あるいはメーカーが第二会社を作り、そういうところをやらず、こういうことになりかねない。私はこの法律はますます小売商を圧迫してくると考えるのでですが、たとえば小売商業調整特別措置法との関連においてどうなりますか。

○池田国務大臣 この法案では十五条の規定に違反しない限りは一応許すことにいたしているのでござります。これをやりました場合に小売商にどういふ影響があるかといふ問題は、これは

別個の問題というわけではございませんが、私は經濟全体が伸びていく場合において、必ずしも、小売商はいろいろな点で得るところがあるので、全体の政策としてよければ小売商にさしむき弊害はない、もしさういう弊害が出てくるような事態になれば、それはそのときにまた考えればいい、こういう考え方であります。

○田中(武)委員 弊害が出ればそのときなどということなんですが、この法案は、メーカーが登録を受けて直売をする、いわゆるメーカー信販という方向をたどることは明らかです。そういう点から、なるほど昨年の国会で小売商業調整特別措置法を論議いたしましたときに、われわれの主張が一〇〇%法案には盛れなかつた。しかしながらもあれは流通秩序の上においてメーカー問屋、小売、これの間の範囲をはつきりしていく、こういうことが必要であろう、このように考えるわけなんです。

○松尾(金)政府委員 今御指摘のごとく、この段階におけるいろいろの面が問題になつたと思ひます。この点から考えて、流通秩序法の一つとしては、やはりその流通過程といふものを考えずに論議はできないと思ひます。私はよう十二時でなにしたいので、この程度にしまして、あとでまた続けて論議いたしたいと思います。

○中村委員長 この際、一時まで休憩いたします。

午後零時三分休憩

業の調整法等は、小売商業者相互間の流通秩序の調整でありますので、今御指摘のメーカーが直売するかどうかといた問題は、ほかの小売業者に迷惑を与えないかという、横の利害の調整の問題であります。従いまして、この法案で横の調整、小売商業者相互間の調整をやるということは非常にむずかしい。それは小売商業調整法等、別途の横の調整法の方で運用せざるを得ないのではなくらうか、この法案の趣旨としてはそういうわざるを得ないという内容じゃないかと思います。

○田中(武)委員 流通秩序といふか、その流れに対して、昨年の小売商業調整特別措置法の際にも、あなた方はわれわれとは若干見解が違つておる。しかしものごとを流通といふ上から見るなら、作られて中間業者を通じて消費者へ行く流れです。要是は生産から消費への道を流通といふと思うのです。この場合、この割賦販売法案も対象は消費者なんです。そうすると、小売商業調整特別措置法は、なるほど小売と市場がいつのねらいであつたと考えておりま

す。そういう点から見た場合、この法律との関係がもつと吟味せられることになります。

○塚本委員 大臣がお見えにならぬようありますから、途中からの質問になります。

○田中(武)委員 前会に引き続き質疑を続行いたします。塚本三郎君。

○塚本委員 大臣がお見えにならぬようありますから、途中からの質問になります。お答えにくいかと思ひますけれども、できるだけそれに沿つたように御質問を申し上げてみたいと思つております。

御承知のように、業界におきましては為替・貿易の自由化ということを中心として真剣に取り組んでおります。

おおよそ織維業界はこれに対しても賛成の機運ではなかつたと思っております。しかし国際的趨勢の中では

抑え切ることができないといふ政府の意向にやむなく折れたという形ではな

いかと思つております。そういう形の

中で、いかに業界が立ち上がりたいこ

うかという場合におきまして、この設備の制限の問題が調整されてこなけれ

ばならないことは当然だと思つております。しかしあのときには、この設備

とそば法律はAA施行ということを前提としないときのものでありますから、従つて、紡績の中で、一律に規制

されることはおかしいじゃないかといふお言葉であります。実は紡績といふことになりますと、これは御承知のよう

に、糸をつむぐ段階でございまして、糸は綿糸あるいはアクリル糸あるいは毛糸、それぞれ代替關係がござります。

従いまして、あるものは規制し、あるものは規制しないといふことはなかなか困難かと思います。ただ、現実問題

としましては、設備が若干異なるわけ

でございます。従つて、たとえば綿に

たとえばイタリアだとイギリス等に比べまして、決して競争力が強くな

い。もしこの織維製品の自由化とい

う段階まで将来進むといふことには、毛については若干規制率が緩和され、羊

毛については規制率が強いといふう

な状態は、現状に照らしましてやむを得ないかといふふうに考えております。

ただ、ただいま、羊毛につきましてはもつともだということで、紡毛紡績につきましては合織紡へ一部転換の

ことを緩和してもいいんじゃないかといふふうに考えております。

○中村委員長 休憩前に引き続き会議を開きます。

</div

機会を守るまして、話を進めていく最中でございます。

○塚本委員 それでは、自由化のこの際だからはずしてくれという意見は、局長のところへはほとんど出てないのですね。

○今井政府委員 本法を改正するに際し
てはして、一部毛糸訪費の方から、本

法の改正に反対であるという意見が、数カ月前にございました。これは梳毛紡績ではございませんで、紺毛紡績が自分の将来に不安を感じまして、何か局面を開拓したいという意味合いで、そういう話が参ったのでございまして、いろいろ懇談いたしまして、この際やはりそれ相当の理由があるから、従つて将来性のある合織筋に転換の機会を与えたいということで、今業界と話し合いもし、そういう方策をとっているわけでございまして、その後におきましてさような声は一切解消したといふうに私どもは考えておりまます。

○**坂本委員** 局長のもとに届いている
かどうかは知りませんが、「羊毛自由
化の場合には設備規制を廃止されたき
理由」あるいは「羊毛輸入の自由化の
場合には設備規制を撤廃されたき理由
詳述書」こういうものが、国会にはた
くさん参つておるわけです。その問題
についてはすでに解消したというふう
に局長は理解しているわけですか。
○今井政府委員 それが出来ました
のはたしか二月でございまして、その
後いろいろ話し合いました結果、その
問題は解消したというふうに私は了承
しております。

と自由化の問題であります。これは局長はどうかと思ひますけれども、根本的に今日何か設備制限そのものの弱肉強食を非常に強く感するわけでござります。としますのは、制限の内容が——もちろんこれは当局者としては非常にむずかしいことだらうとは想ひましたますが、御承知のように設備に対する能力が非常に違うわけでござります。それを一律に台数あるいは錠数で、これを規制するということになりますと、生産量が一割や二割の違いならざ知らず、ひどいのになること、織布のごときになりますと、一対三ぐらいの割合になつていると聞いておるわけです。こういう問題を今後どのようにしていかれるか、この点はどうぞよろしく。

○今井政府委員　ただいま織布の話が出ましたけれども、織布につきましては中小企業団体法の方でもって設備制限をやつておるのでございます。この法律で織布と関係がござりますのは、織機を廃棄する段階だけございまして、この法律でいわゆる格納等の設備制限をいたしますのは、主として紡績段階ということになっておるわけでござります。ただいま設備を制限することによって弱肉強食になつていはしないかといふお話をございましたが、私どもは決してさような現象がこの法律の効果として主として出でてきていると年度たる数年後におきましては設備規制を行ないますことによつて、目標なつて、織維工業全体の合理化、さらには過剰がない状態にしたいといふことで、その経過的な期間設備規制を行ないます。

安定化を果たそうと、いろいろなことをなさざるとして、従いましてもしこの法律がなかりせば、この産業自体の安定化といふものは保てない。おそらくその際に倒産というふうな現象を通じまして、新陳代謝が行なわれていくといふふうな格好になるわけでございまして、従いまして私どもはこの法律によって合理化なり安定化をはかる。その安定化ということとは、業界全体が受けるわけである。たとえばもしかりに大きな企業だけの立場から言いますれば、AAに臨んでは、むしろ設備規制なんといふのは、あればかえって自分のじやまになるというふうな意見もあるのですが、しかしもしさように全くの自由競争にゆだねるということになりますれば、かえって弱肉強食といふふうなことになりまして、業界の混乱は激しくなるんじやないか。従いましてこの法律を改正し持続することによりまして、業界の合理化、安定化をはかることによって、むしろその業界の比較的小中のものが安定した経営ができる、かように考えておるわけでございまして、業界の大勢と申しますか、たとえば綿糸紡績でも、いわゆる新々紡という比較的小な規模の業界がございますが、これはまあ一致して、この法律の改正を望んでおるわけでございますし、それから羊毛業界におきましても、一部さような意見は、先生のおつしやるようございましたけれども、今では一致しましてこの法律の維持を望んでおるわけでございます。

たのは、この規制によつて弱肉強食の姿が現われておりはしないか。申すのは、もちろんすべてをオープンにしまつたらもつとひどい弱肉強食があつたであろう、このことも想像はでききると思ひます。しかし今日の中小企業の保護育成という段階から考えてみますときに、今局長が説明しておられますように、全くオープンな立場と、現在のいわゆる制限の立場とだけを比較するということではなくくて、現在の設備制限、この問題はもっと内容を検討する段階にきておりはしないか。と言ひますのは、今日私たちの地方におきましてもそうでござりますが、機械の台数ということで制限をしておりますると、やはり能率の悪い機屋さんと能率の非常に高い紡績を同じ一台として換算されます場合、能率の点からいきますると、一対三くらいになつておると聞いております。そういういたしますと、やは紡績には太刀打ちすることはできないといふことで、日本産業全体としては、確かに局长の立場からいえば、これは混乱を防ぐということや、あるいはまた産業を伸ばしていくくいう意味から、総生産量としてはいいかもしません。しながら業者の立場から考えてみると、これも一台ならこれも一台といふことで、いわゆる織るヤール数は三百メートルと四千メートルといふような違いのあるものが、同じ一対で許されておるという形になりますと、しかもこの機械自身に譲渡が認められおるということになりまするならば、もしかりにこの機械を買い受け、新しい機械に紡績がかえたといたしますと、これの一台ということが、

実際には三台を認めたということと同じ結果になりやしないか。こういうことは現実に業界の中にすでに波紋を描いておつて、そういうことから小さな機屋さんが、大紡績の下請という形で系列化せられてきつつある、こういう現状を局長はお認めになるかどうか、この点どうでしようか。

○今井政府委員 たゞいま御質問の点は、中小企業団体法によりますところの織機の制限でございますが、実はお言葉を返すより恐縮でございますが、実はおが、事実は必ずしもそうではないのですございまして、機屋さんと紡績が兼営をしております織機につきましては確かに能率は違うのであります。ところがいい悪いは別といたしまして、労働条件その他が違いますので、むしろ紡績はいかにして自分自体織布というものをやめまして、そして今お話をございます織布専業者に自分の糸を供給しまして、織布をしたいという傾向があるわけでございまして、これは先般の、昨年行ないまして織機の供出におきまして、そういう事実が認められるのであります。紡績は自分の能率のいい機械を自分の系列下にあります織布専業者に渡しまして、そしてその設備の入れかえをやつてもらうということになります。紡績は何とかして自分の織機をとめまして、優秀な織布業者と連携を保ちたいということでやつきになつております。紡績は何とかして自分の織機

列が抽象的に悪いんだとか、中小企業の地位というものを非常に悪くするんだというふうな面も出てきておるのであります。この系列の問題につきまして、屋さんは紡績の系列にいかに入るかとすが、現実問題は御承知のように、機械でござります。と申しますのは、結局御承知のように、鐵雜製品は非常に輸出に依存するわけでございまして、その場合に大きな紡績のチヨップといふものは外國に対しても銘柄が通つておるわけでございます。従つて紡績のチヨップといふことで輸出しましした場合には、値段が相当有利になるという問題のはかに、一たん不況が来ました場合には、企業經營が安定するという関係で、善惡の問題は別といたしまして、むしろ系列化を織布専業者が望んでおるというふうな現象でござります。私どもは、いい悪いは別といたしまして、そういうことが行なわれておることはやむを得ないのでないかといふように考へておる次第でございます。

し立場にあるから大企業の袖の下に行こう。これは織維業ばかりでなく、一般的のすべての中小企業が、今そういう形をねらって系列の中に何とか入りたいという形になつてゐると思ひます。が、これは今の局長のお話ですと、どちらともそれるよろくな御答弁がありませんが、将来やはりそういう形を持つた上では、現在としてはいたし方をいいという形なのか、その点はどうぞおしあわせ。

○塚本委員 現在の企業の姿と、特にマスクコミの力によりまして紹介がシヤツの宣伝まで今しております。こういう子供の口にまで、紹介の宣伝によって、シャツの宣伝がなされるという状態の、このあたりの中で生きられないから、いたし方なくほんとうに優秀なものとのこそ独自性を發揮した企業にいくべきであるというふうに私たちしろうとは考えるのですが、その優秀なものできさえ生きることができないから、同じ仲間をけ落して系列の中に入つていこう、こういう中小企業者の苦しみを味わっているのはなかなかうか、こんなふうに地元で見ていて私どもは想像するわけです。彼ら自身では一企業のおやじであるという自負心のもとに前をしかたなしに口に出して、そして下請のような形になつておる。こういう形が中小企業の中の姿として正しいとは私たちは思われないわけです。だからこの際そういう点、もう少し分野を明確にするために、この規制法と直接には関係ないかもしれませんけれども、しかし現在の姿としてはそういう形にでもしていかないといけないというふうなことを、私たちは考えるわけです。その点どうでしょうか。

ところで福井、石川、これは絹、人絹の产地でございますが、そこは数年ございまして、機屋さん独自の考え方でございまして、機屋さん独自の考え方で織物を織つておったのでございまます。が、それが非常に不況の際に大きな打撃を受けまして、むしろ系列化した方が企業として安定するのではないかとかいう声が、機屋さんの方から起きまして、現在はほとんど綿と同じ程度に系列化が進みまして、それがむしろ産業の安定をもたらしているということになつておるのでござります。従いまして、先生のおっしゃるよろに、もちろん系列化ということは、一面においては思いますがれども、しかし経営の安定という面から申しますと、やはり今ないといふ点があつて残念なことだとありますけれども、しかし経営の安定という面から申しますと、やはり今までとおまじに非常に競争が激しい場合におまじには、ある程度系列化によりまして金融のめんどくさいとか、あるいは設備改善のめんどくさいとかいうことを、親企業から見てからうことによつてその製品も向上して、販路も拡大していくといふ傾向はやはりありますけれども、それなりに否定できないのじやないか。それよりましてかえつてその産地全体の経営が安定すればこれはやむを得ないのじやないかというふうに考える次第でござります。

り局長がいわれたようにやむを得ない
ということですから、もつとはつきり
とこの際、不況のときにはそれが非常
に助かるということで——これは織維
の産業ばかりでないと思うのですが、
しかしながら好況のときに、それでは
どうするんだというふうなことを考え
てみたときに、もう抜き差しのならな
い、すべてびしゃっと整ってしまって
おるというふうな形で、何か独占的な
事業にそれが陥ってしまうということ
で、せつから原料の自由化とか、こう
いうことが外にうたわれておりまして
も、国民には一向にびたりこない。
それは国際貿易の中における外国との
二重價格制を翻案するための一つの手
段であつたにすぎないと、いうふうな形
にさえも感じてしまうようなことにな
りはしないか。その点はどうですか。

ところで原料が自由化されました場合に、今のような状態のままにはうつておくと、かえって中小企業が困るのじゃないかというふうなお話をございましたが、私ども実はその点については違った意見を持っておるわけでございまして、これは原料自由化に踏み切りました。これは原料自由化に踏み切りました際におきましたが、先ほどお話をございましたように、機屋さんとして非常に影響を懸念しまして、むしろおおつかなびっくりであつたというふうに考へるのでございます。ところが踏み切りました後におきましたは、私は機屋さんで自由化に反対するという声を、いまだかつて聞いたことがないのを、申しますのは、今までの原料の割当が紡績にいわば特権的地位を付与しておつた。ところが自由化になりますと、それによりまして、紡績としてはそういう特権的地位はなくなりまして、いかにして買手にサービスするかというサービス競争といふことになりますと、その結果過剰設備があるということとも手伝いまして、系の値段が非常に下がつておるという状態に現在なつておるわけでありますて、約半年前に比べますと、現在の糸はおしなべて三割くらい下がつております。ところで織物の値段はどうかと申しますと、織物はやはり非常に広い輸出市場を持つておるわけでございまして、主として織物の形で輸出されるわけですが、海外がむしろ下がらないという状態になつておりますが、それで、ただだけ機屋さんの加工費が非常に上がつた。現在御承知のように綿常に上がつた。

機屋につきましては、むしろ非常な好況を謳歌しておるというような状態になつておるわけでございます。これはまた、しかしやはり本質的にはそういう状態がある。つまり今までの紡績の特権に裏づけせられた中小企業の方からいいますと、糸高の製品安といふことが、今度はむしろ糸安の製品高といふ現象が潜在的にあるのではないか、さよなることからいたしまして、原料の自由化に関する限り、機屋さんの地位といふものは、むしろ総体的に以前よりは向上しておる。従いまして、それがによりましてある程度系列化といふものが従来よりかりに促進いたしましたが、加工費は従来よりも相当大幅に上がるのでなかろうか、従つて中小企業である機屋さんの地位といふものは、今までよりはよくなる、かように思えておる次第でございます。

○塚本委員 私が申し上げたのは、自由化によって機屋さんが困るというこ

とを申し上げたわけではないのであって、確かに局長が言われる通り、自由化せられたことによって機屋さんはいいわけです。しかし今申し上げたような系列化が進んでいくことについて、せつかくいにもかかわらず、それが薄れるのを、もちろんこの点は不安を感じられませんか。

○今井政府委員 自由化といふのは、これは申すまでもなく國の制度として

今まで原料割当といふ形がありました

のを、今度それをやめまして、一切経済関係に国内の流れをまかせる、この

設備が非常に過剰でございますので、設備規制だけはいたしませんけれども、

国内の取引関係は経済関係にまかせます。

このため自由化したかわからないよう

な形で、だからせつかく自由化によ

りいいものも、系列化によって頭を押

されらいくということ、さらに自由化せられることによって系列化が進む

ということになると、逆に中小企業の特質がだんだんなくなる。大体自由化

親企業

と

連携

を

な

い

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

く

の生産の力と技術、こういうものを中小企業としても、連携を保つことはいいですけれども、そのことによって中小企業の生命を奪ってしまうような形に、系列という名前のことく、独立性といふものを發揮できない形にするよりも、やはり今からそういうことに對して資金の面であるとか、仕事の面であるとかいうことに対しても、はつきりと中小企業の産業といふものの分野を確保する、そういう法律的なことを考える必要があるのじゃなかろうか。あるいは資金の面でも、従来にもましてこれらの問題に対して実際は実力があるのだから、資金面そしてまた仕事の面でもって、生産ということよりもつながりといふ面で生きていかなければならぬといふところに、中小企業の今日の悩みがあるのでなかろうか、これを伸ばすということのお考えがあつてしかるべきではなかろうかといふよう私に考へるのですが、どうですか。

というのは非常に大量生産で無地ものやつておつたのでございますが、だんだん大量生産じゃなくて、変わり織り織り機と申しますか、それぞれの品物について非常に特質のあるものが、国内におきましても輸出につきましても要求されるということになりますと、先ほど私が申しましたように、むしろ紡績機体も機会があれば、何とかして自分の機屋さんには縮小して、専業の機屋さんに頼みたい。その專業の機屋さんに頼みたいという形が、一部は糸でもって自由な形で売るといふようなことになると思いますが、一部はお互いに協力関係と申しますか、系列化を深めまして、そういう品物を作つていきたいという動きになつておるのでございます。ところで自然の流れといふのは、今申しましたように、紡績の方は漸次そういう織物を織ることは中小企業である機屋さんにもさせまして、自分たちの事業はできれば縮小していきたいという気持ちにあるわけでござりますが、國が法律でもつて一舉に、たとえば紡績は紡績だけにしろ、あと織布は中小企業に適する仕事であるから全部機屋さんによかせろということは、あまりにも大きな変動になりますし、またはたして結果が妥当であるかどうかということになりますと非常に疑問でございまして、しばらく情勢の推移をながめながら、さよなら事態に落ちつく方がわれわれとしてはむしろ望ましい姿であるといふうに考えておる次第でござります。

○塚本委員 それでは局長としても、やはりそういう形に落ちつることは望ましい。それからまたできるなら、一挙ではないけれども徐々にそういう形で、指導していくということについて確信を持つておいでになるわけですね。

○今井政府委員 先ほど申しましてよう、事態はさような方向に動いておりますが、さような方向ということは望ましい方向であり、これは時間がどれだけかかるかわかりませんけれども、望ましい方ができるものと期待しておる次第でございます。

○塚本委員 それではその問題はけつこうです。

もう一つだけお伺いしておきたいと思いますが、それはこの設備の制限をすることによっていろいろな問題が出てくることでしようが、先ほどの、三分の一は紡績が織布を持っておるといらっしゃいますが、現実には三分の一であっても、これが能力の点でいくと三倍ですから、同じくらいの生産量を上げておる、こういうふうに私たちを見ておるのでございますけれども、そなりますと、大体そういうことを予定して、その設備に対する制限台数というものを見ておられたかどうか、この点どうですか。

○今井政府委員 能率的に申しますと、たとえば紡績の最優秀な機械といふものは、機屋さんの一番悪い機械に比べて三分の一といふらなものもあると思いますが、紡績の持つておる設備は全部いいんだ、機屋さんの持つている設備は全部悪いんだということではございませんで、平均的に見ますと能率の差といふものはそれほどじやない

い。従いまして生産の多寡から申しましても、三分の一がもう少しけいできておるという程度でございまして、生産量もほとんど設備に比例している程度でございます。特に紡績は自分の持つておる織機のうちで相当部分を現に持ちらながら動かしていないという紡績が非常に多いのでございまして、むしろ機屋さんには仕事を頼みまして自分の方の工員、労務者は紡績に使って、自分の機場の方から人を浮かしておるというのが非常に多いわけでござります。従いまして決して紡績が能率がないから全部動かくということじゃなくて、むしろかえって紡績の方がいかにして専業の機屋さんの方に仕事を渡すかということにきゅうきゅうたるような状態でござります。

○塚本委員　何か局長の話を聞いておると、確かにうまいような話ですけれども、現実には、私たちの地方で見てみると、あの終戦の大混亂のときに生まれた子が中卒であるということが半分ぐらいしか見つからないといふようなところです。一、三年たつとまた戦後のベビー・ブームの子がたくさん卒業してきますから、この事態を待つためにとめておるという状態で、人がないから、紡績と織布を比べてみると、もうけが大きい紡績の方に持つていて、もうけの少ない織布のものを今機屋さんの方に渡しておる。こういう人的な問題に中心があつて局長が申されるように、中小企業をわざわざ

ざ育てるという気持は紡績にあるとは思わないし、そこまで望むのは無理だと思いますけれども、今局長があげておるようなそいういふよくな形で、何とか中小企業に渡そうという立場でなくして、現実には工員が、ことしの中卒といふのはないといふところから、やむを得ず織布の人たちまで紡績の方に持っていく。能率からいつてもそれは損です。それを持ってきて織布をトップさせて、仕事を機屋さんの方に渡す、これが実情のよう私たちは見ておるのでですが、どうでしょうか。

○今井政府委員 ことしの中學の新卒、これは機屋さんも紡績也非常に求人難に陥つておるのでござりますが、ただいま私が、紡績の方としては何とかして機屋さんの方に仕事を回したいと言うのは、これは労務問題が起きた前からの話でございまして、二、三年前からそういう傾向が非常に顕著なのでござります。と申しますのは、結局自分のことでもつて織物を作るよりも、優秀な機屋さんにやつてもらつた方が安上がりになるといふ、主として採算関係からそういうよくな傾向が非常に顕著なのでござりまして、ただいまむしろ機屋さんの仕事が少ないのに、紡績としては困つておるといふ状態でございまして、むしろやはり何とかして機屋さんの方に仕事をしてもらいたいというのが、これはどの紡績でもそういうことを申しておるのでござります。それが実情だらうと思うのござります。

○塙本委員 もう一つだけお尋ねしておきますが、そういたしますと、地方の機屋さんたちが言つておるよろに、紡績の能率といふものと、機屋さんの持つておる織布の能率の差といふもの

は、そんなに大きいことは——実質的にいつて設備の台数に比例した生産であつて、三倍も上げているということは、これは実際大きい言い方であつて、現実の実情にはそぐわない状態だ。従つてその機屋さんの意見といふものや、あるいはもしこれが譲渡性があるといふことでもつて機屋さんの機を買って、紡績がこれは優秀な機械であるからといって、その優秀な機械にかえて生産能率を上げて、そうして既成のベースをぐずすということは、これは全然あり得ないことで、心配するに足りないといふふうに見て差しつかえないと断定できますか。

○今井政府委員 結論を申しますと、そういうふうに断定して差しつかえないと思想います。現実に紡績の方の機械台数といふものは減つておるわけですが、いまして、むしろ系列の機屋さんの方に紡績が機械を譲渡しておるというのが現状でございまして、機屋さんの方から設備を買って、そうしてそれを入れかえて合理化しておるということは、ますますないというふうに断定して差しつかえないと考えております。

○塚本委員 その点がどうも怪しいので、確かにそういうことだけならいいけれども、実際労働組合等の労働攻勢を防ぐために、自分のところの紡績の中で織布をやつておるよりも、新しい機械でいい設備のもとに機屋さんに貸し与えておいて、そうしてここでは低賃金でもつて能率を上げようという形の労働問題の悪い意味からするところの系列化といふことに逃げておりはないか、こういう心配があるのです。が、局長はその点いふうにばかり解釈しておるようだに、われわれが考えて

申しわけないのですけれども、私たちが見ると、何か低賃金で機屋さんとのところは非常に無理して、しかもおそらくまでやつて、いろいろな悪い条件の中でも、近所の子供を雇つておるとかおばさんを雇つておるとかいうことに、機屋さんはやつております。こういう状態の中で、いわゆる紡績の賃金等が、いわゆる労働運動で比較的正しいレベルに上がってきておるという中でやるよりもいいということを、逃げる手段として機械を貸し与える、こういう形で逃げておるというよう想像されただけでなくして、ほんとうに中小企業と大企業との正しい関係において、それが大企業と中小企業との企業の得失とその能率、こういうことだけを中心にして考えたということよりも、何かそこに暗い逃げ道のために、資金関係を系列化の方向に持っていく力を使ってお杞憂だといふうに断定できますか。

う複雑な織り方という場合に、紡績は大量生産がなかなかできませんで、むしろ適当な経済規模の中小の機屋さんには、そういう変わり織り、変わった織物の高級品を織つてもらおう傾向が非常によくあります。従いましてむしろその後者の方を中心になつて、さような状態が進みつつあるというふうに考えております。

○北條委員 関連して、今井さんの話を聞いていますと、万事いいことずくめで——ただそういうふうにい面ばかりを見る考え方もいいと思うのですけれども、政策の面になるとそんはずはないと思うのです。あなたが言われるように、貿易自由化に関連して、国内外でも全部自由競争でやっていくんだ、その中で大資本の紡績と中小企業の機屋とが系列化していくということなんだと思いますが、それも確かに今はいいかも知らぬ、当面はいいかも知らぬが、一たびそういう関係ができ上がりますと、今度は大資本の方でその次にくることは中小企業に対する支配だとうるうのです。そうなつてくると、糸の価値を上げようと下げようと、これは自由自在になつてくる。こういうふうに考えられるのです。そこで、大体この法律は、織維業界の不況を克服するためには設備の規制をしようとしたものだと思うのですが、今のように今度は景気が上昇してきたという際には、元来立法の精神からいえば、この法律は全部解消すべきが本質だと思うのです。それを政府は逆に立法の趣旨をいわば換骨奪胎して、今度は別な方でこの法律を生かしていくところに、私は非常に危険を感じます。そういうことを言つていますと長くなりましたが

すから、また別の機会に言いたいと聞いております
と、不況対策として作った法律を、今一度は別な目的に転換しようとされておるのですが、それならば、中小企業の問題ですが、小さな機屋さんに商工組合を作らしたらどうか。そこで、一つはそういった機屋さんの方で、商工組合は今までできておるところがあるのを、あつたらそれをお知らせ願いたいということと、そういった中小企業が今後生きていくために、体質を改善するという点から、商工組合を大いに奨励すべきじゃないか私は考えるのです。また、商工組合を作ることによつて、大企業と十分に対抗していくところに指導していくべきじゃないかと考えるので、その二点について御答弁願いたい。

○今井政府委員 まずこの法律が不況対策ということで、できたんじゃないのかというお話をございますが、この法律の目的にもござりますように、必ずしも不況対策ということできた法律じゃございませんで、実は紡績段階といわば非常に設備が過剰である、従いまして、設備が過剰のままほつぱっておきますと、過剰生産の結果、たとえば輸出につきましてダンピングといふうな非常に悪い現象が起こる、そこで設備が一定期間ふえることを抑えまして、その過剰度がなくなった場合に法律をやめたいという、いわば業界の合理化、安定化のために作られた法律でございまして、一時的な不況対策という意味合いでできたものではなくて、むしろ長い目で見ました織維産業の構造的な矛盾というもの、いかに合理化して

いかがとう」とお話をされましたが、この法律を運用するにあたりましても、そういう単なる不況対策に墮することなく、慎重にやりたいといふうに考えておるわけでございます。

それから機屋さんの段階で、商工組合はどういうふうになつておるかといふお話をございますが、商工組合は非常にたくさんできておりまして、おそらく織維関係の中小企業の段階の大部 分といふものは、何らかの商工組合に加入しておるという状態になつておるわけでございます。私どもいたしまして、もちろん中小企業の体质改善といふことは非常に力を入れて、従来もやっておりますし、たとえば、いわゆる中小企業の設備近代化補助金といふようなものは織維関係に非常にたくさんある——絶対額はそうたくさんじゃございませんけれども、全体の割合から申しますと、織維関係に非常にたくさんちようだいしております。あの制度として織維ばかりあまりかわいがり過ぎるんじやないかというふうな非難すら受け取る次第でございます。それは別といたしまして、いずれにいたしましても、商工組合を中心としまして組織化を進め、団結を強めて、そうして中小企業全体の地位といふもの向上させなければならぬというふうに考えておる次第でございます。しかしながら、商工組合でもつてやりますのは、生産制限を行なつて、そして自分たちのところで非常にコスト割れのよな、そういう悪い状態がこないよあるいは中小企業の段階の商工組合で

うにという予防的な措置もやつておる
わけでござります。ただ、いずれにい
たしましても、それはあくまでも横
柄の通つたりつぱなものにつきまして
は、むしろ今系列の形で、親企業と中
小企業が協力しまして輸出をやってお
るような状態でございまして、そういう
輸出の面とか、あるいは品質の向上
というような形になりますと、むしろ
織の系列化といふことが、ある程度効
果を持つておりますし、横の團体化と
申しますか、團結といふことについ
て、業界全体の不況が起らぬよう
さておるとか、あるいは体質改善等
につきまして、合理化補助金等を利用
して体質改善に役立たせるというふう
な関係になるわけでございまして、そ
の間矛盾はないんじやないか。われわ
れとして商工組合の組織化は、一段と
力を入れていきたい、かように考えて
おります。

○北條委員 現在相当に商工組合があ

るというお話をございましたが、それ
は過当競争を自主的に規制しようとい
う理由で、今まで商工組合の設立をあ
なたの方は許可されておると思うので
すが、今までそれについての資料を出
しておられればいいんですが、もしま
だ未提出でしたら、その資料を見せて
いただきたいと思うのです。

それからもう一つ、私最後に先ほど
言いました問題で、中小企業全体とし
ての体質を改善するために商工組合を

作らすべきではないか。過当競争の状
況は今日もなお続いていると思ふ。

午後二時二十九分散会
り委員会を開会する所存にして、これに
て散会いたします。

従つて、自由化のテンボに中小企業者
がよく合つていくよう、彼らみずか
らが自動的な規制をするために商工組
合を奨励する、作らせることがいいと
考へるが、あなたの方はこれから商工
組合の設立の申請があつたときには、
それをどんどん許可する方針でござい
ましょうか。

○今井政府委員 まだ資料は提出して
ございませんので、至急提出いたしま
す。

それから、商工組合はもちろん私ど
もとして育成する方針でございまし
て、さような申請がありますれば、認
可する方針でやつております。

○北條委員 それは団体法にあります
第九条のあの要件の範囲内において許
可するというお考へなのか、それとも
先ほど私言いましたように、過当競
争、体質改善といふうなところから
団体法の第九条云々にかかるらず、そ
ういう商工組合の設立を指導していく
たいというお考へなのか、どっちなの
ですか。

○今井政府委員 これは団体法の第九
条でやはり要件がございますので、
従つて、あれに明らかに反するといふ
ような状態においての認可はむずかし
いじやないかと思ひますけれども、私
どもの気持としまして、あの法律で認可
み得る限りにおいて、商工組合を認可
していきたいといふに好意的に指
導したい考へでござります。

○中村委員長 それでは本日はこの程
度にとどめ、次会は来たる十日、火曜
日午前十時より理事会、十時三十分よ

昭和三十五年五月十日印刷

昭和三十五年五月十一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局